



DOCUMENT

Les orphelins de Gandhi

DÉSARMEMENT, non-violence, économie solidaire et quête spirituelle contre désastre écologique, mal-développement et course aux arsenaux : tel est le combat essentiel que nous proposent les deux auteurs, tous deux très engagés dans un altermondialisme repeint aux couleurs de l'altruisme et de la transformation personnelle. L'icône Stéphane Hessel a préfacé ce gros livre parfois ardu, parfois naïf, mais habité par les mânes du mahatma Gandhi, de Martin Luther King, de Vaclav Havel et les exemples vivants d'Aung San Suu Kyi, de Nelson Mandela et d'Edgar Morin. Jean Ziegler, le rappeur Akhenaton, le pape de l'agroécologie Pierre Rabhi et même des chefs amérindiens ont participé à ce recueil où il est beaucoup question de paysans sans terres, de coopératives équitables, de désobéissance civile, de méditation et d'« abondance frugale ». Un vade-mecum pour bobos occidentaux en mal de causes diront les écosceptiques. Stéphane Hessel, lui, voit dans ce livre dense la prolongation de son best-seller *Engagez-vous!*. Rien que pour cela, il faut le lire. ●

FRANÇOIS SOUDAN

Un nouveau monde en marche, de Laurent Muratet
et Étienne Godinot, Yves [Michel] 416 pages, 22 euros

